

Berger, bergère : un métier passion...



... que nous n'exerçons en moyenne que 5 ans parce que les conditions de travail sont au plus bas !



Nous sommes des gardiennes et des gardiens de troupeaux, et depuis 2022, nous avons créé un syndicat pour nous défendre.

Nous aimons notre travail, qui suppose évoluer dans des contextes difficiles et d'être confronté à des tâches complexes. Pourtant, ce n'est pas cela qui nous fait arrêter d'exercer, mais les conditions dans lesquelles nous exerçons.

Nos contrats sont saisonniers et donc précaires. La réforme de l'assurance chômage prive nombreux d'entre nous d'un revenu de remplacement dans les périodes hors contrat. Cotiser suffisamment pour la retraite semble impossible. L'immense majorité du temps, un grand nombre des heures que nous effectuons ne sont pas payées (presque la moitié, pour un.e berger.e en simple poste dans une estive).

Notre expérience n'est pas reconnue, et rien n'oblige les employeurs à la prendre en compte. Beaucoup d'entre nous sont payé.es au SMIC malgré un savoir faire technique ; en réalité beaucoup moins si l'on compte le nombre d'heures effectuées.

Travailler dehors exige un équipement spécifique qui est entièrement à nos frais. Rien n'est mis en place pour garantir un minimum de sécurité, et nous n'avons accès qu'à trop peu de formations.

Garder des animaux exige d'avoir des chiens dressés pour cela et c'est nous qui investissons du temps et de l'argent pour leur soin et leur éducation. Quand nos postes exigent une présence constante, comme en estive, trop souvent les hébergements sont insalubres, indignes, alors que des améliorations simples pourraient être effectuées.

Aujourd'hui, le droit change selon les départements. Notre expérience n'est pas prise en compte de la même manière partout, souvent parfois pas du tout. Selon le lieu du siège de l'entreprise qui nous emploie, nous n'avons pas accès aux mêmes droits, ni droit au même salaire quand bien même nous gardons dans le même massif.

Gardons en tête qu'une des principale victoire pour la FNSEA lors du mouvement des agriculteurs est d'avoir gagné la prolongation d'exonération de cotisation patronale sur les salaires des employés agricoles, (prolongation du dispositif TODE, Travailleurs Occasionnels et Demandeurs d'Emploi).

Aujourd'hui, nous sommes exploités à tel point qu'il nous est impossible de vivre dignement de notre métier ; alors même que notre travail est essentiel à la production agricole.

Face à tous ces constats, nous luttons pour la création d'un texte national encadrant le travail des gardiens et gardiennes de troupeaux sur tout le territoire, que la garde se fasse en montagne, en plaine, en milieu collinaire.

Aujourd'hui, nous revendiquons, pour toutes et tous :

- la **reconnaissance de la totalité des heures travaillées** ; des contrats de 46h systématiques avec des heures supplémentaires majorées.
- une **prise en compte du temps de travail** hors présence du troupeau : un rallongement du contrat de travail pour permettre la préparation à l'estive, des jours dédiés à la mise en état des équipements s'il y a lieu.
- une **reconnaissance du savoir faire, de la pénibilité**
- une **augmentation de nos salaires** : une **grille salariale** qui commence au **palier 7** et qui prend en compte notre expérience.
- le **droit au repos et aux congés payés** : comme tous les saisonniers agricoles, nous comptons sur le chômage pour nous remettre des périodes intenses de travail que nous traversons. Nous exigeons le droit au repos compensatoire.
- une **prime d'équipement** systématique
- une **prime pour** l'entretien, l'éducation, la santé de **nos chiens** ainsi que la **prise en charge des frais vétérinaires** par l'employeur en cas de dommages survenus dans le cadre du travail.
- des **hébergements étanches, salubres, dignes, chauffés**, où il est possible de se laver, de manger, de dormir, d'avoir accès à l'eau.
- un **droit de regard** sur les bêtes dont nous prenons la charge.
- ...

Bergères, bergers, chevrières, chevriers, vachères, vachers, soyons solidaires !

Luttons ensemble pour l'amélioration des conditions de vies et de travail de tous les travailleurs agricoles !

Pour rejoindre le syndicat - en cas de galère :

sgtpaca@riseup.net - Région Paca et Alpes du Sud
sgt38@riseup.net - Isère et Alpes du Nord
sgtariege@gmail.com - Ariège et alentours
syndicatdespatresdu65@gmail.com - Hautes-Pyrénées

Site internet : <https://sgtcgt.noblogs.org/>